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看全国两会，点击关键词

距“己丑年黄帝故里距“己丑年黄帝故里
拜祖大典”还有拜祖大典”还有 16

春节长假从7天延长至
15天，让国民可以享受一个
从除夕一直到元宵节的悠长
假期。在这次全国两会上，多
名全国政协委员提出这一建

议，这样一个超长的假期在他们看来，既可以拉动
内需，也能让老百姓在春节大量的节俗活动之后，
得到真正的休息和放松。 （3月12日《东方网》）

此建议一出，网上一片欢腾，但也有人仍
然担忧交通出行问题。在笔者看来，春节15天
长假背后是两个问题：休假权与休假制度安
排，必须区别开来对待。

首先说休假权。假期延长，无疑是增加了
休假的权利，但也要分人群区别对待。机关、

事业单位工作人员，平时一般都严格执行双休
制度，国家法定假日一个也不会少休，所以，完
全可以不延长春节假期。

而企业单位就不一样了，尤其是一些外资
企业，工人平时周六基本都是要加班的，而且
加班费不高。如果没有加班费，单靠那点工
资，他们是无法干长久的，这也是现在金融危
机中一些外资企业限制加班、变相裁员的主要
原因。这些靠劳动拿工资的人，他们的休假权
在平时受到了严重的侵害，在不能再涨加班费
的情况下，给他们延长假期，补回休假的权利，
让他们享受有薪休假，这也是实现社会公平的
一种修正方法，完全可行。

至于通过延长假期来缓解交通压力，这实

际上是假期的制度安排问题，跟延不延长没
有任何关系，关健是每个人要错开休假，而不
是集中休假、集中出行。春节回家团圆，这是
谁也不能阻止的事，怎样在有限的时间段内尽
量错开出行，或者让社会公众尽量淡化春节，
考虑在节前或者节后回家，这才是解决问题的
办法。

另外，长假不是拉内需的有效工具。长假
当时拉动了内需，但长假过后甚至很长一段时
间，都会欠内需的。只要人们有了钱，哪天不
能花钱呢？尽管15天春节长假可能还不太现
实，但这个建议引发的对不同人群休假权的思
考，以及对休假制度安排的思考，却是值得认
真研究的课题。

关键词之“副属枉法我辞职”
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春节15天长假引发的思考
□孟桢尧（四川 法律顾问）

话题：看大病费用高负担重，
报销比例可否再高些?

[网友发言]
农民看病报销的矛盾非常突出，乡镇卫

生院就诊可以报销40%，但得了大病都得到
医疗水平高的医院就医，而报销额度却低得
多，还要审核这样不能报、那样不能报。我的
妻子得了癌症，我们现在已经贫困交加。

网友（IP：60.217.239.）
我是一名医务工作者。农民看病的报销

比例从乡镇卫生院到县医院再到市医院依次
递减，而能到市医院看病的，往往病重花费较
大，是患者因病致贫的主要原因，将这个比例
倒过来是否更合适？

网友（IP：222.141.52.）

话题：房价何时能“退烧”？
[网友发言]

空房太多，需要房子的人也多，为什么不
把房价降下来呢？如果能降下来，既能解决民
生的问题，又能拉动内需，解决当前的困境！

网友（IP：121.9.212.）
强烈希望房价下跌。像我们这样月入二

三千元，还要养孩子的家庭不在少数，经适房
和两限房的价格虽然可以勉强接受，但还得
贷款，还贷的压力也不好受啊！

网友（IP：202.108.251.）

话题：政协委员质疑三鹿配方
奶粉曾获国家科技大奖

[网友发言]
现在很多本来应该好好搞科研的人，不

是在试验室里埋头做试验出成果，而是天天
在东奔西跑、走后门、靠关系而不是靠实力要
课题拿经费！使尽浑身解数拿到之后，拿着
国家的钱不出科技成果，到处挥霍显摆！

甘肃兰州网友

话题：中国进入人口问题全面凸显期
[网友发言]

计划生育政策不能放松，但是光靠罚解
决问题比较难。应该对养女孩且要一个孩子
的家庭有一个奖励政策：比如优惠养老保险，
优惠疾病保险，独生女的就业上学，同等条件
优先政策等。 北京网友

☞关键词之 索赔“第三者”

“网络纪检”应当成为一种潮流
全国政协委员、四川鼎立律师事务所主

任施杰在政协会上表示，建议政府鼓励网络
举报，并专设“网络纪检”，专门搜集和接收网
络举报信息。

（3月12日《新京报》）

现违规之形于瞬间，揭不法之实于须臾，
网络迅速从新型大众传播平台“变身”为全民
拒腐监督利器。

然而，光监督是不起作用的，关键在于惩
处。要真正惩治腐败、取信于民，关键还是受
党和人民重托的专业职能部门。

在周久耕奢侈消费等行为于去年 12 月
11日被媒体披露后，各级纪检监察部门快速
响应，立即启动调查程序，仅用 17 天，周就
被免去公职，并立案调查。实际上，在此事
件中，我们已经看到了南京纪检部门的网
络化身影。让传统纪检具备网络的优秀特
质，出击更快速，这必然是未来纪检工作的
发展趋势。

群众的眼睛永远是雪亮的，依靠群众，
就没有发现不了的蛀虫，就没有清除不了

的腐败。 孟嗣贵

市长“豪气”不能让百姓做“炮
灰团”

全国人大代表、廊坊市市长王爱民接
受专访时发布了他的招商口号：“房地产
商来我市投资，赚了算他们的，赔了算我
们的！”

（3月12日《第一财经日报》）

市长代表谁？代表的是廊坊市政府，那
么“我们”应该指的是廊坊市全体人民。拿

“我们”的钱去填房产商赔本的窟窿，谁赋予
的这种权利？

“现在拆迁一个村子赔付完大概要 100
多万元，而在2008年是要200多万元的，现在
相当于半价拿地，这让我对房地产市场充满
信心。”这不是赤裸裸地趁火打劫吗，很想问
一句王市长：村民现在拆迁土地价格“缩水”
一半，这个损失“我们”赔吗？

“慷百姓的慨”，让百姓先做“炮灰团”，百
姓答应不答应？人大能不能批准？

树海

3月11日，全国人大代表马兰递交议案：夫妻因“婚外恋”离婚，一
方可向“第三者”索取赔偿。 （3月12日《东方早报》）

“作为省高院的院长，如果我的副职有贪赃枉法的现象，被追究刑事责任，我辞职。”全国
人大代表、吉林省高级人民法院院长张文显接受人民网采访时说。（3月12日《羊城晚报》）

舆论的事归舆论
根据民法“谁主张谁举证”的原则，无过错方必须提供有效的法律

证据，能够证明“第三者”与其配偶同居的事实。而事实上，婚外同居大
都十分隐蔽，举证几乎不可能。难于认定“第三者”，索赔会有多大可
能？其实，即使有真凭实据，也未必能证明过错在“第三者”。有不少人
对对方婚姻状况并不知情，特别是那些被花言巧语、山誓海盟骗上“船”
的纯情女，实则才是“婚外恋”的最大受害者，要求她们赔偿，岂不是天
大的冤枉？向“第三者”索赔在具体法律实践中可行性不大，还是让社
会舆论去谴责吧。 纪卓瑶

将防腐的“篱笆”扎得更牢

如果将“问责连坐”以国家法律的形式形成
制度，当可强化此制度的刚性，可消除靠“官德”
自律的先天疲软，可应对网友“现在上下级联系
如此紧密，上级真敢‘壮士断臂’吗”的质疑。同
时，上升到国家层面，必将对这一制度的弊端与
不足加以完善，从而能从自下而上的试水到自
上而下的推广过程中，将惩治和预防腐败的体
系“篱笆”扎得更牢。 杨光志

坦率地说，吉林省高级人民法院“动真格
的”做法，在法理上无法自圆其说，在职权上亦
有越俎代庖之嫌。这项制度，从一开始就陷入
了“泛行政化”的漩涡。

没有人怀疑，吉林省高院有一个良好的初
衷，张文显院长所显示的诚意和抱负也令人钦
佩。但无论出台什么样的廉政制度，总要有一个
合法性来源，总要遵循一定的程序正义，名正言

顺地进行，总不能像一休哥一样眉头一皱计上心
来，专事司法的法院难道不是更应如此吗？

法院系统毕竟不同于行政系统。法院的“领
导”既然是由各级人大任命的，自然也应该由各级
人大根据法定程序免除职务。下属违法犯罪，上级
领导“自动辞职”，甚至“责令辞职”的做法，既于法
无据，在实际执行过程中更是具有深重的负面作
用，即使出于何种美好的初衷，也当缓行。 张若渔

司法行政化倾向不可取

沈海涛 图


